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记者来到莫愁湖，见到了

这些石坊的残缺构件。有的
石柱、底座上刻有麒麟、仙
鹤、亭台楼阁等浮雕。其中一
个石柱残件长约 5米，两侧
刻有一副楹联。上联是称赞曾
国藩平定太平天国成为中兴
名将，应建“坊”表彰；下联是

说老百姓对曾国藩的思念。
据莫愁湖公园工作人员

介绍，这些石坊构件当初和被
拆除的石城桥（即现在的汉
中门桥）废石料一起被运来，
后来发现是文物，就挑拣出来
保存，另外还有一些被埋在公

园正门附近的小山丘下。
南京地方志办公室史料

专家吴小铁考证过这些石坊
构件，“这就是‘曾文正公遗
爱之坊’。”牌坊是曾国藩死
后，由其幕僚捐资兴建的。据
史料记载，这个牌坊的建造

时间应略晚于 1888建的曾
公阁。原址应在莫愁湖一带。
1936年著名史学家朱�编
《金陵古迹图考》和《金陵古
迹名胜影集》时，书中收有
曾公阁，但没有这个牌坊，估
计在那时牌坊就已被毁。

上世纪 80年代风靡全
国的歌曲《啊，莫愁，莫愁》
的曲作者，南京军区著名作
曲家、首批享受国务院特殊
津贴专家陶思耀告诉记者，他
的祖先曾任曾国藩部下，湘军
攻下南京后，陶家就在此定

居，到他已是第四代。陶思耀
小时也听说过这个牌坊。

./012

34567

据 《金陵莫愁湖志》记

载，1853年，太平军攻金陵，
莫愁湖园林被毁。清同治辛未
年（1871年），曾国藩主持重
修郁金堂、胜棋楼。同年，又重
修莫愁湖湖心亭，在今莫愁湖
公园“水院长廊”位置。

曾国藩于 1872年在南

京去世，16年后，江宁藩司
许振�建曾公阁，成为莫愁
湖继郁金堂和胜棋楼之后的
第三座重要建筑。阁面湖而
筑，悬曾国藩像，横题“江天
小阁坐人豪”，但1948年前
被毁。如今莫愁湖靠近胜棋楼

的水下，水位低时，仍依稀可
见曾公阁残存石柱。曾国藩纪
念牌坊也在此期间兴建。乌龙
潭附近，还有一座曾公祠，10
多年前旧城改造时被拆除。

据了解，多数市民所了
解的曾国藩，仅限于其镇压

太平天国起义，对这个纪念
牌坊，多表示“没听说”。
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日前，莫愁湖公园考虑

复建曾国藩纪念牌坊。据调
查，多数受访者对此表示赞
同。南京博物院一位专家对
复建牌坊持谨慎态度，“这可
能涉及曾国藩的历史评价”。
有人认为曾国藩残酷镇压太

平天国起义，责其杀人过多；
处理天津教案不力，崇洋媚

外，被斥为“投降”“卖国”。
吴小铁和陶思耀都认为，

曾国藩的是非功过，历史自有
公论，牌坊是古迹，应该尊重
历史，恢复原貌。东南大学博
士后、作家孔庆茂建议在原址
上恢复原貌。

还有专家认为，莫愁湖公
园目前的景观和文化以莫愁
女和胜棋楼为主，多出一个曾
国藩，会不会削弱其原有文化
主题？对此，江苏省政协委员
汪小洋认为，“曾国藩是莫愁
湖历史文化的一部分，恢复牌

坊只会丰富莫愁文化主题。”
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“在没有确切答案前，

我们会做好保护工作。”莫
愁湖管理处主任王俊说，
曾公阁复建项目 已 经 立
项，年内将动工。但对如何
重建曾国藩纪念牌坊则举
棋不定。

负责园林建筑的管理处

副主任张小军告诉记者，对
于牌坊目前有两个选择：复
建，或者只展示残件。

南京市园林局公园管理
处副处长杨杰表示，曾国藩
纪念牌坊是古迹，如果条件
成熟，肯定会纳入总体规划

进行开发，但目前公园都是
企业化管理，因此在资金上
可能会存在一定困难。
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今天就是年三十了，大
家都盼着晚上的年夜饭。不

过，当你全家老少乐呵呵地
在酒店团聚时，可曾想到你
身后忙着上菜、端茶倒酒的
餐饮服务员？据不完全统
计，今晚，南京有 5000余名
餐饮服务员坚守岗位。
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昨天，记者在张生记大

酒店见到了服务员宋秀玲。
她是大厂人，23岁，“我刚
来时，是没有级别的，后来
升了 C级、再到 B级，现在
已经是服务生里最高档 A
级了，每月工资也涨到了
1100元，我下一个目标是领

班。”宋秀玲告诉记者，中专
毕业后到酒店上班已经有两
年了，去年的年三十她就在
酒店上班，今年也不例外。
“年三十晚上，虽然总

共也就忙几个小时，但心情
却不同，十分紧张。”小宋

说：“去年我是在二楼服务
的，足足有 50桌，我被安排
在大厅里，一个人照顾两桌。

下午4点，我就开始上冷盘
了，因为客人来得很早，而且

都是一家一家来的，我负责
的那桌祖孙三代全齐了。我
需要眼明手快地为客人换餐
具、倒酒水、上热菜，直到 8
点客人全部离开。”

小宋笑着说：“我记得
那晚客人们的态度也特别

好，因为太忙了，碟子没及
时更换，倒酒水晚了一会，
他们都很体谅，甚至和我说
‘不急，小姑娘，慢慢来’。”

也有客人问她想不想
家，“其实我想得很呢，看着
客人们一家快乐的样子心

里总是酸酸的，我是独生
女，爸妈这个时候也一定很
想我回去。”
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“她可是我们 80名服

务员里，唯一的妈妈。”大堂
经理向记者介绍。这时，夏
秀莹正在包间的墙上贴
“福”字，红艳艳的字映衬
着她的脸，一点也瞧不出她
已经有一个一周岁的孩子

了，24岁的她，老家在安徽，
2002年只身来到南京工作。

“我女儿可漂亮了，而且
很聪明，我每次回家都发现
她又胖了一点，她现在能叫
人了，爸爸，妈妈，叫得可好听
了。”一说到女儿，夏秀莹的
大眼睛里闪动着一种光芒，
“这几天，父母给我打电话的

时候根本不问别的，就问今
年回不回家过年，而且他们
还抱来女儿，让我听女儿的
声音，听到女儿在电话里咿
咿呀呀的，我好想立刻插上
翅膀飞回去把她抱在怀里！”

现在当点菜员的她，在

这个时候根本走不开。“我
们是一年比一年忙，像今
年，所有的包间都被订了。
考虑到那晚客人是全家来
吃饭的，要事先配置好儿童
专用的餐具和桌椅，帮助服
务员传菜，哪边人手缺，就

要顶上去帮忙。等忙完大概
已经是初四了，那天回家，
我要为女儿买最好的衣服
和玩具！”HIJK cde
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昨天，记者在万博花卉
市场看到，53岁的夏旭正在

自己的花店忙着接待顾客。
他不但开了一家花店，还在
江宁有 50亩花园。很难想
像，8年前他还是香铺营社
区的困难户。
“鲜花这行做大路货很

吃力，学别人的经营模式也
不会有大的空间，所以我选
择了做一些稀有花卉，最好
能引导潮流的。”夏旭望着满
眼的盆栽表情活跃起来。到
了花期，夏旭在万博花卉园
租下了一个铺子，利用自己
懂美术、对构图和色彩比较

在行的优势，开展了一项全
新的业务———庭院布置服
务。“庭院布置这项业务需要
把艺术和花木很巧妙地结合

起来，既新鲜又有收益，我干
得非常过瘾！珠江路青石街
小区的庭院布置就是我做
的。”老夏得意地说，“这项

业务很有卖点，现在市场几
乎是空白。”

夏旭带着记者在他的店
铺参观了一遍，各种稀有的
花草让记者眼界大开。“这
叫日本海棠，现在就能开花，
而别人的四月份才能开花。”
他指着店里的盆景如数家
珍，“这是个新品桂花，叫日

香桂，每年花期长达260天。
常见花卉我做得少，精力都
放在了新品的栽培实验上。”

不但自己尝试着栽培新
品花卉，老夏还经常到外地
寻找新品种。“去年去了云
南一个月，吃住在农民家，天

天在山里找。我腿不好，就包
下一辆摩托代步，最后真让
我找到几个盆景品种。”

夏旭说欠的债目前已初

步还清，等开春后产品一上
市，就能实现赢利。
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街道“失业人员之家”举办了
一场迎新春联欢会，参加的人
员是下岗职工、再就业人员和
一些残疾人，为了照顾观看演
出的聋哑人，社区还特地邀请
了手语老师前来充当翻译。
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“待等到与战友会师百

鸡宴，捣匪巢定叫它地覆天
翻！”中气十足的声音给这首
《打虎上山》圆满地收了尾，台
下掌声如雷，几乎全场观众都
大叫着：“再来一个！”湖南路
街道的工作人员告诉记者，这
位演唱者叫王永，是个盲人，他

创办的“康利盲人中医保健按
摩诊所” 在南京有不错的口
碑，演唱的京剧也获得过江苏
省三等奖和南京市二等奖。
“我也曾经是一名下岗

工人。”由于下岗前在单位从
事的就是中医按摩，他在创业
时理所当然地继续从事这一
行。目前，他的诊所虽然规模
不大，但在 2004年和 2005
年分别获得了南京市残联和
南京市政府的嘉奖。对于自己

和自己的事业，王永用一句话
来评价：“不求轰轰烈烈，只
求兢兢业业”。
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湖南路街道劳动保障所

所长王海燕告诉记者，湖南路
街道有不少下岗职工都成功
再就业、甚至成功创业了。湖
北路社区的姚正安腿部有残
疾，一家人的生活一度捉襟见
肘，经过自己的努力和街道的
帮助，现在生活明显有了好转。

下岗后，街道要给他介绍
工作，但他决定自己创业。他
创办了一个废品收购站，街道
帮他办理了《再就业优惠证》
和《特种行业许可证》，但是
小额贷款还是需要有人担保，
亲友担心他无力偿还而纷纷

找理由拒绝，还是王海燕所长
为他担保了两万元贷款。“但
我只要了一万元。”姚正安笑
了，“我只是想安安稳稳过日
子，还是脚踏实地慢慢来比较
好，没必要冒那么大风险。”
“我爱人现在也有了工

作。”看着舞台上精彩的演出，
姚正安由衷地感慨：“街道和
社区总是想到我们，过年还为
我们安排联欢，鼓励下岗工人
鼓起勇气。”

“明天回来吃团圆饭
吗？”父母充满温暖的问候

对新婚的小夫妻来说，却意
味着一个不小的难题：除夕
晚上，上哪家吃年夜饭呢，婆
家？还是娘家？

小尤和小董都是独生子
女，今年是他们结婚后的第
一个新年，到哪家吃年夜饭

是这几天他们讨论的热点。
最后小两口想出了一个折中
的办法，先去公公婆婆家吃
饭，然后再回娘家吃，这样双
方都照顾到了，两边的老人
也没意见。

双方都在同一个城市，

“赶场子”确实是个不错的
选择。但如果不在同一个城
市呢？李丽是南京人，丈夫
是徐州的，她告诉记者，为
了过年去哪边吃饭，她和老
公第一次吵嘴了。“去我家

吧，他觉得没面子，说像‘上
门女婿’，可要是去徐州的

话也太不方便了，坐车就要
5个小时，吵来吵去我们谁
也不让谁。甚至还考虑干脆
各自回各自家过年算了，后
来我们最终决定今年是结
婚后的第一年，就先去婆家
过三十晚上，第二年则到我

家去，两边轮流去，这样比
较公平。”

江苏省社会科学院城市
发展研究所丁宏博士认为，
其实，到谁家过年只是个形
式，重要的是做儿女的有一
颗牵挂父母的心，并能将这

种牵挂付诸行动，不仅是过
年，平时也要多回家看看父
母，对父母多尽孝道，这比过
年和父母吃一顿年夜饭更能
让父母感到欣慰。
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0" 123）昨天，树德里

社区通过一件小事，让180名
孩子深受启发。

2月 6日那天，小学生张
婷走进居委会，说：“老师让
我们在寒假里做一件有意义
的事情。” 她不知道该干什
么，于是就到社区求助。与她

有同样困扰的，还有社区里近
180名学生。
“我们去老年公寓看望

爷爷奶奶好不好？”社区主任
唐鹤云给大家“出谋划策”。
大家一致叫好，唐鹤云说：
“孩子们，我要求大家一人带

一个苹果，一个鸡蛋。”孩子
们有点不解：“一人就带一
个，会不会太少啦？”

昨天，当唐鹤云把180名
小学生带来的 180个苹果、
180个鸡蛋聚集在一起时，小
朋友纷纷感叹：“啊，这么多

啊。”唐鹤云趁机告诉大家，
这就是积少成多的道理。

来到五老村老年公寓前，
孩子们按照社区主任教的说
法，祝福爷爷奶奶，吃了苹果
在新的一年里平平安安，吃了
鸡蛋越来越健康。
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